
www.whb.cn

2023年7月17日 星期一运动6 主编/谷 苗

■本报记者 吴雨伦

定价每月30元 零售1.00元
上海报业集团印务中心

本报地址:上海市威海路755号 邮编:200041 电子信箱:whb@whb.cn

电话总机:(021)22899999 传真:(021)52920001(白天)

本报北京办事处 北京市崇文门东大街6号8门7层 电话(010)67181551

本报浙江记者站 杭州市庆春路182号7楼 电话(0571)87221696

发行专线电话:(021)62470350

广告专线电话:(021)62894223

本报讯 （记者吴姝）昨日，2023年
国际棋联女子世界冠军赛在重庆完成第

八盘的较量。经过耗时5小时05分钟的

72回合激战，现任棋后居文君迎来了首

场胜利，击败主场作战的挑战者雷挺婕，

将总比分扳为4比4平。

本盘比赛，居文君执白先行，使用列

蒂开局。三年前，她也是在落后一分的

情况下，凭借这一开局扳平比分，并最终

在快棋加赛中战胜戈尔亚奇金娜，实现

卫冕。不过，此役居文君没有简单重复

三年前的招法，而是主动尝试新的变

化。雷挺婕在赛后承认，自己在中局处

理得不是很好，“局面没有想象中那么

简单，所以导致时间吃紧。”也正是因为

用时控制欠佳，导致雷挺婕在比赛后期

出现了防守问题。

在残局中，雷挺婕一度看到弈和的

希望，但她没能抓住机会。居文君认为

自己赢得有些幸运，“这盘棋质量很好。

转入残局中，黑方有机会和棋，但可能有

一些压力，在一些选择上，小雷处理得不

是很精确。”

十二番棋大战已经下完八盘，17日

将休战一天。当被问及会以何种方式放

松时，雷挺婕不假思索地选择了“睡大

觉”；居文君也表示，将以休息为主。马

拉松式的世界冠军赛将进入冲刺阶段，

居文君说，“比赛到了这个阶段，下好剩

下的对局，尽全力就好。”

本届女子世界冠军赛在上海和重庆

两地举行。双方将下十二盘慢棋，先得

6.5分者为胜；如果十二盘后总分打平，

将进行快棋加赛。

国象棋后赛第八盘

居文君迎来首场胜利

本报讯 （记者陈海翔）虽然过程出
现些许波折，但结果没有任何意外。在

昨晚举行的中超第17轮中，上海海港队

在客场以4比1击败深圳队，继续领跑积

分榜，而遭遇七连败的深圳队已成为中

超垫底球队。

“球员能回到球队参加比赛，就已经

是对俱乐部的最大支持。”这是深圳队新

任教练组组长向君在赛前的表态。两天

前，他刚刚接替辞职的陈涛，接过了这个

“烂摊子”。深圳队是目前处境最困难的

中超球队，全队在长达七个半月的时间

内没能正常领到工资，球队战绩在进入

6月份后一泻千里。

深圳队核心球员张源赛后表示，队

员们并没有丢失拼劲，即便面对海港这

样的强队也没人放弃，但大家的心总会

有冷掉的那一天，“从年初的准入，到（资

金）审批、走流程，大家一直等到了现

在。这到底是谎言还是真的在走流程，

我们不知道。球员的心总有一天会冷

掉，真到了有人要离开的那一天，希望球

迷们能够明白，我们大家都爱过这支球

队，为这支球队不计回报地付出过。”

正如张源所说，深圳队在与海港队

一战中展现出了斗志。虽然开场后不久

就先失一球，但主队球员在中前场拼得

很凶，上半时临近结束前，凭借张源的点

球破门追平了比分。易边后，纸面实力

远比深圳队强大的海港队才逐渐控制住

中场，进而掌控比赛。第48分钟，奥斯卡

接武磊的传球推射破门，第61分钟和第

72分钟，武磊连续两次接李帅的左路下

底传中破门得分，将比分锁定为4比1。

“对我们来说，这场胜利来得并不容

易。”海港球员徐新赛后表示，深圳队在

比赛中的表现值得尊重，“上半时我们获

得了不少机会，但是在机会把握能力方

面出现了一些问题，中场休息时教练组

进行了一些调整和部署，最终依靠所有

人的努力拿下了这三分。”

不敌海港惨遭七连败

深圳队还能撑多久？

在迈阿密温伍德艺术区，一幅巨幅

壁画述说着这座城市与阿根廷巨星刚刚

建立起的羁绊——梅西自信地凝视前

方，他身穿的阿根廷球衣已经融入迈阿

密国际队的元素。经历一个多月的等

待，梅西终于驾临美国职业大联盟。北

京时间昨日，迈阿密国际正式宣布梅西

加盟球队，阿根廷人与球队的合同为期

两年半，并可以选择再延长一年。

这座曾被《时代》杂志喻为“拉美之

都”的美国城市已经为这一天准备良

久。庞大的拉美族群、浓郁的拉美文化

气息，甚至球队的正式名称也使用了西

班牙语，迈阿密吸引梅西拥有天然的优

势。在温伍德艺术区，多位来自拉美

的艺术家为梅西绘制了海报、壁画等

艺术作品。身为俱乐部股东之一，贝克

汉姆也亲自上阵，参与绘制梅西的巨幅

壁画，为迎接史上最伟大球员的加盟做

最后的准备。

2007年作为球员加盟洛杉矶银河

队时，贝克汉姆从美职联获得以2500万

美元购买一支扩张球队的选择权。他最

终选择了迈阿密，并于2018年正式获得

该队的经营权。“十年前，当我开启这段

旅程时，梦想着将世界上最伟大的球员

带到这里。今天梦想成为现实！对于像

梅西这样的球员加入我们，我非常自

豪。同时，我也欢迎一位我的朋友、一位

了不起的人，与他美好的家人们，一起加

入迈阿密国际大家庭！”

上个月，巴黎圣日耳曼官方宣布梅

西在合约到期后离队。梅西拒绝了沙特

豪门俱乐部开出的天价合同，也没选择

回归巴塞罗那，迈阿密国际队与美职联

成为其最后的归宿。随后，迈阿密国际

队发布短片预热梅西加盟的消息，但由

于尚未敲定合同细节，并因名额限制无

法完成注册，因此俱乐部没有透露梅西

加盟的更多情况。

7月15日，迈阿密国际终于与墨西

哥国脚鲁道夫 ·皮萨罗达成了解除合同

的协议，从而为梅西加盟解决了最后一

个障碍。按照美职联的规定，每支球队

的工资帽为520万美元，但拥有三个不

限工资的特许球员名额，而皮萨罗占据

着迈阿密国际的一个名额。

就在宣布梅西加盟的同时，迈阿密

国际队在美职联常规赛中以0比3不敌

圣路易斯城，遭遇六轮不胜，并继续在东

部赛区垫底。迈阿密国际正试图围绕

梅西打造一支阵容更加强大的队伍。

此前，该队宣布聘请在巴塞罗那队和阿

根廷队带教过梅西的马蒂诺担任主帅，

与梅西的师徒关系显然是他脱颖而出

的主要原因。此外，曾在巴萨与梅西并

肩作战十余年的布斯克茨已于本月初加

盟迈阿密。迈阿密国际首席执行官豪尔

赫 ·马斯认为，“让高水平运动员围绕在

梅西周围也是很重要的事情。我们差不

多在一年前就开始与布斯克茨对话，他

在更衣室内会起到关键作用。可能还会

有两到三名顶级球员加盟而来。”舆论猜

测，马斯所说的顶级球员可能是苏亚雷

斯、迪马利亚等与梅西私交极佳的南美

明星。

“我很高兴能在迈阿密展开职业生

涯的新篇章。这是一次绝佳的机会。我

们的想法是共同努力实现设定的目标，

我非常渴望在新球队贡献自己的力量，

与球队一起前进。”梅西如此表示。阿根

廷巨星能否短时间提升球队的竞争力尚

需时间检验，但他为迈阿密国际队带来

的场外影响力已迅速显现。尽管梅西尚

未代表球队出赛，但迈阿密国际队在知

名社交平台Instagram的粉丝数量已从

原先的130万人猛增至870万人，在所有

美国体育俱乐部中排名第五位，仅次于

芝加哥公牛、克利夫兰骑士、洛杉矶湖人

和金州勇士。梅西传闻中的首秀门票已

被炒至1000美元以上，最高的票价超过

2万美元。

北京时间今天8时，迈阿密国际队

将在主场劳德代尔堡体育场为梅西举行

规模盛大的亮相仪式。整座城市展现出

了空前的足球热情，以梅西为主题的海

报如雨后春笋般在迈阿密与劳德代尔堡

的大街小巷涌现，“梅西热”正不断升

温。对此，豪尔赫 ·马斯表示，“对于梅西

的到来，再怎么宣传都不过分，因为这是

全球性的事件。”

终于扫清一切障碍，正式宣布阿根廷球王加盟球队

迈阿密迫不及待拥抱梅西

■本报记者 吴雨伦

本报讯 （记者陈海翔）在泰国举行
的2023年亚洲田径锦标赛昨天迎来最后

一个比赛日。在女子铅球决赛中，宋佳媛

凭借第五投投出的18米88夺得冠军；女

子20公里竞走赛道上，杨柳静以1小时32

分38秒率先冲过终点。至此，中国田径

队以8金8银6铜的成绩结束了本届赛

事，位居日本队之后，排名奖牌榜第二位。

在昨天举行的其余比赛中，黄博凯以

5米51获得男子撑杆跳季军；李玉婷以23

秒25为中国队在女子200米决赛中摘得

铜牌；男子200米决赛中，谢震业因身体

原因未全力冲刺，最终排名第四，无缘领

奖台。谢震业赛后表示，没能使出全力

的原因是决赛前脚踝旧伤复发，“考虑再

三还是想决赛试试看，结果下弯道以后依

然不太舒服，后程就顺下来了。”

本次亚锦赛中国队分别派出男、女

各23名选手参加男子19个项目、女子

18个项目的比赛。在前四个比赛日的

角逐中，中国队摘得女子100米接力（梁

小静、韦永丽、袁琦琦、葛曼棋）、男子链

球（王琦）、女子链球（赵杰）、女子撑杆跳

高（李玲）、女子铁饼（冯彬）、男子铁饼

（阿卜杜艾尼 ·图尔贡）的金牌。

除此之外，中国田径队还夺得了男

子20公里竞走、男子100米接力、女子三

级跳远、女子标枪、女子撑杆跳高、女子

铁饼、男子110米栏、女子3000米障碍的

银牌，以及男子撑杆跳、女子200米、男

子1500米、女子100米、女子跳远、男子

跳远的铜牌。

田径亚锦赛收官

中国队摘得八枚金牌

一次颠覆性的规则修改，让花样

游泳项目迎来一场前所未有的巨

变。在昨晚结束的福冈游泳世锦赛

花游女子双人技术自选决赛中，身为

卫冕冠军的中国双胞胎组合王柳懿/

王芊懿最终排名第四，无缘领奖台。

姐妹俩也在与新规则的“交锋”中，切

身感受到了全新的挑战和困难。

预赛排名第一的王柳懿/王芊懿，

在决赛舞台上再度演绎充满中国元

素的节目《莲》。伴随着雷电和雨滴

等大自然的声音，双胞胎姐妹以一连

串托举、难度腿等动作组合，融合中

国戏曲身段，展现水中莲花的坚韧与

高洁。

遗憾的是，中国组合的成套动作

虽拿到全场最高的艺术表现分，却未

能完全得到难度裁判组的认可。她俩

的预赛动作难度值达到33.6000，决赛

中难度值仅被认定为24.8000，这也使

得二人的完成分和总得分均受到较大

影响。同一套动作，她们的决赛得分

（249.4099分）比预赛（280.3334分）相

差30.9235分。姐妹俩在赛后第一时

间并不清楚自己被扣分的原因。王芊

懿说：“从表现上看，我们并没有觉得

有动作失误，扣分原因还需要看技术

分析。”赛后，中国队教练组向技术控

制组询问，得到的答复是运动员在完

成第一串腿组合中的冲起动作时，停

顿时间不够充分，因此难度被判罚回

到基准分，动作完成分也相应减少。

除中国组合外，预赛排名二、三

位的奥地利、乌克兰组合均有不俗实

力，也都因难度认定扣分退出了奖牌

之争。预赛排名第12位的日本组合

比嘉萌/安永真白以273.9500分获得

冠军。

关于动作难度和评分系统的变

革，正是花游新规则最具颠覆性也最

有争议的部分。新规则采用数学数

值和公式计算动作难度，不仅对于动

作难度编排提出更高要求，还规定各

队在赛前必须提交难度申报卡，并在

赛中由裁判根据动作完成情况进行

难度认定。一旦申报的难度在比赛

过程中未能被认定，就会被降回到基

准分，参赛者的完成分将大打折扣，

这使得动作难度被赋予更重要的价

值，比赛也因此变得更具偶然性。用

中国队教练组的话来概括，就是“花

游可以随心所欲编排、‘看起来很美’

的时代结束了”。

曾经美轮美奂的“水中芭蕾”，从

更强调艺术表现力的价值主导，变为

更注重动作难度的提升和完成。如此

改变是有效提升比赛公平性、规范性

和竞技水平，还是将扼杀项目本身的

艺术性和多样性？类似的争议在冬季

项目花样滑冰的发展进程中也曾出

现，没有孰是孰非的定论，只有服从规

则的评分。

为了“吃透”新规则，中国花游队

不仅积极组织各级教练和裁判开展

学习研讨，还在此前举行的世界杯分站

赛中派出不同阵容进行多场实战演

练。在根据新规则重新编排动作的过

程中，教练组集体“烧脑”，力求根据队

员们的能力和特点，创编出既具有高难

度起评分，又具有美感和表现力的动作

组合。队员们则通过更艰苦的训练，努

力增强体能储备和技术能力，从而在提

升动作速度、难度的同时，尽可能展现

艺术表现力。

“每支队伍对于新规则的把控不

同，大家都还在不断摸索和测试中。有

的队伍可能会特别激进地叠加难度，有

的队伍反而会减一点难度，保守地去确

保申报的难度全部拿到。”中国花游队

主教练张晓欢坦言，保难度、拼稳度是

队伍在新规则下的首要任务。“我们能

做的，就是在比赛中尽力保证所有动作

的完成度。争取在比赛中拿到我们申

报的难度，并且依靠艺术表现力，去赢

得裁判的高分认可。”

如张晓欢所言，新规则对于所有花

游队伍都是全新的挑战，谁能在更短的

时间内适应规则变化、找到适合自身的

破题方法，就能在巴黎奥运会的冲刺期

里抢占先机。“新规则下，所有队伍和运

动员都在同一起跑线。这次世锦赛是

很好的通过实战测试新规则的机会。”

上届世锦赛收获4金2铜，中国花游已

创造历史。此番福冈之行，全队在力争

佳绩的同时，为巴黎练兵才是更重要的

议题。张晓欢表示，“金牌对我们固然

重要，但不是我们唯一的目标。我给队

员们提出的要求，是一场一场去拿到我

们申报的难度，如果能做到这一点就很

了不起。”

在花游格局或将因新规则被重新

改写的当下，张晓欢希望中国花游能继

续保持世界领先地位，“我们要争取在

动荡期中占据较好的位置，展示我们的

中国力量，在裁判、对手和观众心目中

留下深刻的中国印象。”

卫冕冠军王柳懿/王芊懿无缘世锦赛女子双人技术自选领奖台

新规之下，中国花游直面全新挑战
■本报记者 谷苗

卫冕冠军王柳懿/王芊懿无缘领奖台，切身感受到新规带来的全新挑战。 新华社发

随着德约科维奇回球落网，阿尔

卡拉斯躺倒在地，掩面而泣，仿佛不敢

相信眼前发生的一切。这位20岁的

西班牙人攀上看台，与自己的教练、曾

排名世界第一的费雷罗共同庆祝这场

来之不易的胜利。在北京时间今日凌

晨结束的2023年温网男单决赛中，阿

尔卡拉斯以1比6、7比6（6）、6比1、3

比6、6比4力克德约科维奇，夺得个人

职业生涯第二座大满贯冠军。

一边是最年轻的世界第一，一边

是志在冲击温网五连冠的23座大满

贯冠军得主，20岁的阿尔卡拉斯与36

岁的德约科维奇在温网男单决赛上演

巅峰对决。创纪录地第35次出战大

满贯决赛的德约，却成了阿尔卡拉斯

登顶的背景板。

阿尔卡拉斯在场上不仅表现出多

样的得分手段、覆盖全场的跑动能力，

还有对抗德约不可或缺的强大意志

力。即使第一盘大比分落败，他依然

在第二盘中笑傲抢七大战。在第三盘

第五局中，阿尔卡拉斯更是经过13次

平分，耗时27分钟，最终把握住第七

个破发点，在德约科维奇最擅长的比

赛节奏里胜出。第五盘次局，西班牙

人挽回破发点，并在此后一局完成关键

破发，最终击败了强大的塞尔维亚人。

去年法拉盛公园，阿尔卡拉斯首夺

大满贯冠军，也成为ATP史上最年轻的

世界第一。不过，草地曾是他最不擅长

的场地。此前，阿尔卡拉斯共获得包括

七个红土冠军、三个硬地冠军在内的十

座巡回赛冠军，草场冠军仍是空白。进

入今年的草地赛季后，阿尔卡拉斯在每

一场比赛都有所提升，进步速度惊人。

上月获得女王杯冠军，关于阿尔卡

拉斯不擅长草地的言论就此停歇，背后

是西班牙人强大的学习能力。“发球是非

常有用的武器，在草地上比其他技术更

奏效。我的发球进步了很多，帮助我度

过了很多艰难的时刻。这是最近一个月

我一直努力的方向。”除发球外，在草地

上的移动也是阿尔卡拉斯近期重点提升

的方向，他不断学习最顶级的草场选手，

“我花了很多时间观看视频，从世界上最

好的球员那里学习，像穆雷、费德勒和德

约科维奇。”

如今，眼前的这位穆尔西亚少年像

极了前辈纳达尔。除了全面的攻防技

术，阿尔卡拉斯还继承了纳达尔惊人的

体能和意志力。当德约科维奇渐渐老

去，阿尔卡拉斯似乎正成为那个脱颖而

出的网坛接班人，而他只有20岁。

温网男单决赛以3比2击败德约科维奇

未来已来！阿尔卡拉斯或是下一位王者

阿尔卡拉斯力克德约科维奇，首度捧起温网冠军奖杯。 视觉中国


